
提问者 许尼妮 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 童装公司促销员 许尼妮
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

生二胎怎样办手续
能休多少天产假？

□本报记者 刘欣欣 文/摄
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许尼妮 ： 我与老公是贵州
人， 城镇户口， 大学毕业后一直
在北京工作， 但户籍还在贵州老
家 。 我们俩人都是独生子女 ，
目前有一个女儿， 今年4岁。 单
独二孩政策出台后 ， 我们想再
生一胎， 请问应该怎样办手续？
是否必须回老家才能办？ 另外我
还有一个问题： 生育二胎时可以
享 受 多 少 天 产 假 ？ 与 生 第 一

胎时一样吗？

胡芳： 您好， 经向计生部门
了解， 双方或一方具有北京市户
籍且一方为独生子女的夫妻， 可
在北京办理二胎准生证。 从您的
介绍来看， 您与丈夫的户籍均在
贵州， 目前不能在北京办理二胎
准生证的相关手续， 建议您到户
籍地贵州咨询办理生育二胎的相

关手续和流程。
另外， 依据 《女职工劳动保

护特别规定》 （国务院令第619
号） 第七条的相关规定， 生育二
胎与生育一胎一样， 女职工生育
均 可 享 受 98天 产 假 ， 其 中 产
前 可 以休假15天 ； 难产的 ， 增
加产假15天； 生育多胞胎的， 每
多生育1个婴儿， 增加产假15天。
所不同的是， 生第一胎时符合晚

育条件的女职工， 除享受上述规
定的产假外， 还可享受晚育奖励
假 ； 生育二胎时无法享受晚育
假。

领导加班陪我们备赛
让我们备受鼓舞

谷永荣： 去年， 我参加了中
国饭店业协会第五届技能大赛的
摆台比赛， 并且获得了职工组金
奖。 除了个人的努力外， 还要归
功于酒店给予了很大的支持， 让
我能够把在工作中积攒的经验、
学校里学到的内容， 都运用到比
赛中。 具体到摆台过程中， 餐具
间的距离标准， 都一直有领导监
督检查 ， 不断指导我 。 不仅如
此， 由于比赛内容是创意摆台，
不仅基本功要扎实 ， 还要有创
意， 领导都陪着我一起构思。

赛前的训练让我记忆犹新 ，
因为摆台每次训练需要的时间比
较久， 而且都要运用工作之外的
时间练习。 我一般晚上9点下班，
要训练到11点左右。 而我们的领
导应该是5点下班， 但也会一直
陪着我们练习。

比赛当天， 总经理特意坐飞
机到现场给我们助威， 从门缝里
我看到他对我们点头， 给我们加
油， 我们都觉得很感动， 也备受

鼓舞。
3天的比赛时间， 让我看到

了来自全国各地职工的才艺展
示， 这是一种很好的交流， 开阔
了眼界。 我看到有的参赛选手在
摆台中使用了民族风， 有的用文
房四宝体现宴会主题， 这些对我
日后的创意都很有帮助。

在比赛中获金奖
家人为我感到骄傲

马笑笑： 去年我刚到丽景湾
酒店做实习生， 通过酒店内部的
比赛， 我被选为参加中国饭店业
协会第五届技能大赛的选手， 这
让我感到光荣的同时， 也感受到
了巨大的压力。 庆幸的是， 我的
领导、 同事都在不断地鼓励我，
帮助我。

比赛的时候我也看到了总经
理从门缝往里看我们比赛的情
况， 一下就觉得自己很受重视。
那天我摆的是寿宴， 主题是万寿
无疆， 台布用的是黄色的， 而且
写满了万字， 餐具是黄色器皿，
在灯光下特别耀眼。

摆完之后， 评委让我做一个

介绍， 当时我没做准备， 因为通
知上没有说有这一项， 可能属于
评委的即兴发挥吧。 我先是有点
愣了， 但随后还是很流畅地做了
介绍。 现在回想起来， 这都要归
功于领导在帮助我们做赛前准备
的时候， 帮我们充分预热， 那些
词语都在嘴边了。

我也取得了职工组的金奖 ，
家里的人知道了， 都为我感到骄
傲。 如今， 我也从实习生走到了
高级服务员的岗位。

马海龙 ： 在那次技能比赛
中， 我自创了一道菜， 叫养生竹
炭焗牛肉。 当时的创意理念主要
还是要为了迎合客人养生的需
求， 毕竟竹炭是很环保的， 牛肉
又很养生 ， 通过添加粗粮等食
材， 让这道菜营养丰富。

在摆盘上我也下了不少功
夫， 采用了艺术化的形式呈现，
做出来后既好看、 味道又好。 评
委都给出了很高的评价， 这道菜
也使我获得了2014年第五届饭店
协会技能比赛厨艺方面的职工组
金奖。

比赛对个人的提升有很大效
果 ， 也是同行间相互的交流机

会， 毕竟都是全国好的酒店、 好
的厨师聚集在一块。

设置创意展示类比赛
彰显个性化服务

荆菁 ： 酒店不仅支持职工
参加各项技能比赛， 还在酒店内
部开展了5届技能比武， 可以说
举办技能比武已经成为了丽景湾
酒店的一个传统。 比武的目的是
以赛带练， 夯实职工的基本功，
提高对客人的服务水平。

前不久， 我们就举办了一次
酒店内部的技能比武大赛， 以技
能展示为主， 包括前台接待、 收
银点钞、 外币识别、 中式铺床、
叠毛巾、 中式宴会摆台、 西餐宴
会摆台 、 刀工 、 热菜制作 、 补
漆、 电压测试、 空调铜管喇叭口
制作及铜管保湿共12个技能项
目， 希望借此达到充分展示员工
技能水平的目的。

此外， 我们还设置了创意风
采展示类的比赛， 由各部门业务
技能与服务创意相结合， 突出特
定主题， 展示主题化服务与个性
化服务。

从整体来看， 技能大赛已经成为提高职工素质、 提升服务质量、 促进单位发展的重要途
径， 更是工会围绕中心、 服务大局的重要载体。 而从个体来说， 一线职工对技能大赛又有哪些
体会呢？ 除了提升业务水平， 职工还能从技能比赛中收获什么？

除了提升业务水平
职工还能从技能比赛中收获什么？

【边聊边论】

被访人：彭海川 记者：博雅

节假日准备外出旅游， 很多
人都会为设计路线、 如何选择旅
行社而头疼。 为此， 在十一假日
到来之际， 记者专访了北京青旅
王府井营业部出境部经理彭海
川， 请他和大家分享一下有关出
境游的那些事， 或者能给我们的
旅行计划带来一些提示。

记者 ： 马上就要到小长假
了， 您为有出境游需求的职工推
荐几条适合的路线吧？

彭海川： 眼下， 十一长假的
帷幕又即将拉开， 各种线路各种
团供大家选择， 那么问题来了，
旅游市场上的出境游线路那么
多， 而我们的假期只有7天， 都
有哪些路线可供选择呢？ 所以，
我们都会根据季节情况、 假期长
短来帮助大家有针对性的推荐。
其实， 十假假期， 可供大家选择
的出境游线路还是蛮多的， 比如
说泰国的曼谷芭堤雅， 日本的本
州、 北海道， 韩国的首尔济州或济
州岛一地等等都是不错的选择，
如果大家喜欢阳光沙滩的话， 像
普吉岛、 巴厘岛等这些海岛游也不
错。 这些线路一般都在5到7天时
间， 恰好跟假期天数相吻合， 且
这些地方的签证比较简单。

点评： 对于平日里忙于工作
的职工来说， 小长假无疑是个很
好的放松机会， 所以选择一个合
适的旅游地点很重要。

记者： 市民如何合理选择旅
行时间或线路性价比更高？ 选择
旅行社该注意些什么？

彭海川： 面对假期， 总有人
在走与不走间徘徊左右， 而错过
了时间！ 为什么 ？ 都是价格惹
得 祸 ！ 大 家 都 知 道 ， 每 逢 假
期去哪都贵 ， 所以 ， 如果您能
选择十一前后四到五天出行， 不
仅价格会便宜很多， 也可以错峰
出游。

除了时间， 大家在选择旅游
线路报名时也要注意一是要选择
大品牌的旅行社， 因为品牌会为
您的旅途保驾护航。 二是要找一
个专业的靠谱负责任的旅游销售
顾问， 为什么用这么多字去形容
呢， 因为销售顾问的好与坏直接
关系到您所选线路的性价比高不
高， 您玩的好不好， 遇到问题他
是否能第一时间出来帮您解决。
需要注意的是， 尽量不要在一些
网络电商平台上下单， 因为， 从
一开始你都不知道是谁在给你操
作您的旅游方案， 而你一旦出了
问题， 往往会出现互相推诿， 投
诉无门。 当然了， 不是说电商不
好， 只是建议大家可以先在这些
网络电商平台上咨询价格， 然后
再找知名度较高的有实体店的旅
行社去报名。

点评： 现在旅行社， 都有各
自的分工， 客人直接面对的是组
团社， 后面还有发团社， 再后面
还有当地的地接社。 看上去有点
乱， 所以找个负责任的销售顾问
尤为重要。

小长假出境游
怎样才能更开心？

马笑笑：
新华联北京丽景湾国际酒店高级
服务员

荆菁：
新华联北京丽景湾国际酒店办公
室主任

谷永荣：
新华联北京丽景湾国际酒店中餐
厅主管

马海龙：
新华联北京丽景湾国际酒店行政
总厨


